

Sankaa

京都九条病院 Communication Book

讃
歌
秋
号

◎特集① 院長・副院長に聞きました。

京都九条病院は、
地域の皆さんに

安心して暮らしていただけるよう、
スタッフみんなが、元気いっぱい
新しいチャレンジをしています。

◎特集②

京都九条病院は、様々な側面から、
患者さんとご家族をサポートさせて頂きます。

◎ゴミゴミ「キレイショーン」広場

- 知つてよかつた「お薬豆知識」講座（第20講目）
- 暮らしの中で病気予防「健康ライフ」講座（第28講目）
- ドクターの「プライベート拝見」数珠つなぎ（第35回）
- 私の病院自慢あれこれ（第35回）

◎院内散策⑦

- 第1回 K-SMART
コンディショニング教室



副院長
松井淳一
院長
山木垂水



vol.35
2014 Autumn
秋号



山木 垂水

Tarumi Yamaki

特集

1

院長・副院長に聞きました。

京都九条病院は、地域の皆さんに安心して暮らしていただけるよう、

スタッフみんなが、元気いっぱい新しいチャレンジをしています。

副院長の2人体制で、病院のまとまりがさらによくなりました。

京都九条病院では、みなさんによりよい医療を提供できることで、より

山木 垂水
京都九条病院 脳神経科
院長・副院長に聞きました。

24時間体制で救急患者さんに対応していますが、とにかく活気があります。さらに榎原副院長が医局をしっかりと見ててくれていますから、医師をはじめスタッフのやる気もいつも高まって、病院全体のまとまりが一段と良くなっています。榎原副院長、実際に就任してみて何か気付かれた点などありますか。

榎原 そうですね、病院全体を違う角度から見るようになり、それぞれスタッフのみんなが積極的に新しい取り組みをしていることがよく見えてきましたね。

どの部署もやる気満々、新しいチャレンジを

松井 このところ、各部署で積極的な取り組みがすごく盛り上がりつつありますよね。心血管センターでは、この4月から新しく2名の医師と熟練したスタッフを迎えるまでは、この2人体制にしました。院長と副院長が、院内のさまざまなことをはじめ患者さん一人ひとりにどのような治療が行われ、どのように良くなつておられるかといった細かな点まで把握しているとい

松井 そうですね。他の部署も負けていません(笑)。

榎原 そうですね。他の部署も負けていません(笑)。

山木 京都九条病院では、みなさんによりよい医療を提供できることで、より

24時間体制で救急患者さんに対応していますが、とにかく活気があります。さらに榎原副院長が医局をしっかりと見ててくれていますから、医師をはじめスタッフのやる気もいつも高まって、病院全体のまとまりが一段と良くなっています。榎原副院長、実際に就任してみて何か気付かれた点などありますか。

榎原 そうですね、病院全体を違う角度から見るようになり、それぞれスタッフのみんなが積極的に新しい取り組みをしているのがよく見えてきましたね。

山木 そうした新しい手術や治療をサポートしてくれているのがリハビリセンターですが、当院ではリハビリセンターが充実していますから、みなさんの回復が早いし機能改善もいいようです。病気の治療と同時に、「患者さんが地域に戻って安心して暮らせる医療の提供」というのが当院の目標の一つですから、リハビリにはさらに力を入れていきましょう。

山木 ほんとに、話を聞いているだけでも笑顔になりますね(笑)。ところで、消化器外科は最近どうですか?

松井 私は麻酔科医なので、新しい機器を使いこなした腹腔鏡手術の技術の進歩を目指していますが、いつも驚かされています。



松井 淳琪

京都九条病院 脳神経科
Junki Matsui

また、スタッフの協力体制も素晴らしい。以前からフットワークの良さでは大病院より数段優れています。最近益々みんなの機動力がアップしているように感じます。

山木 確かにー私もそう感じています。

今、24時間体制で腹腔鏡手術に対応していますから、近隣の開業医の先生方からの信頼を肌で感じます。なぜなら先生方から患者さんの紹介がすごく増えていますから。

他にも、消化器外科ではERAS(術後の回復力増強プログラム)に取り組んで、ずいぶん結果につながっているようですが。

松井 ERA Sを始めてから大腸癌の患者さんで術後平均8日、胃痛の患者さんで術後平均1週間で退院できたりと、回復が大幅に早くなっています。

また、NSTチームも栄養療法に積極的に取り組んでいる姿を見かけます。

榎原先生は褥瘡対策チームを率いていますが、患者さんの栄養面が改善されて、手応えはありますか?。

榎原 床ずれの患者さんがずい

ぶん少なくなりましたねえ。

私たちも他にも言語聴覚士による飲み込みのリハビリにも取り組んでいます。この効果も大きく、口から食事をとれるようになった方が増えているんです、院長先生は「存じでしたか?」。

山木 もちろん。

いろんな専門のスタッフがチームを組めば、患者さんお一人おひとりによりきめ細かな治療やケアができますね。チームといえば、整形外科でもK-SMARTを組織していますよね。

山木 バレーボールのVリーグチームや大学のハンドボール部、高校陸上部などたくさん選手のケガの予防から復帰までを丁寧にマネージメントしていますから、みなさんに信頼される存在にならっていますよね。

山木 とても楽でしたよ。

長さ3センチ、幅1センチの小さなカプセルを口から飲むだけで済みましたから。カプセルが大腸を通っていく間にものすごくたくさんの画像が撮影されて、腸内の状態が調べられるわけです。結果、何も問題がなくて安心しました。

これからどんどんと身近な検査になるんでしょうね。

松井 地域の方々が元気になるためのお手伝いをしています。

京都九条病院 副院長
脳神経外科主任医長
榎原 耕彦
Takehiko Sakakibara



整形外科の「充り」だったわけですが、最近ではスポーツに関する医療に取り組んでいます。治療や、ケガをしないための予防指導などにも力を入れています。

「求められればどこでも行きます、やります」と、嬉々として取り組んでくれているんですよ。スポーツ選手をサポートすることへの情熱がすごい。とてもエネルギーを感じます。

山木 パレーボールのVリーグチームや大学のハンドボール部、高校陸上部などたくさん選手のケガの予防から復帰までを丁寧にマネージメントしていますから、みなさんに信頼される存在にならっていますよね。

山木 最新の高度な診断と治療を提供してきたわけですが、最近の注目は大腸カバセル内視鏡ですね。お二人はこの検査を受けられましたよね、どうでしたか?。

山木 とても楽でしたよ。

教室や音楽教室など、地域の皆さんにいろんなイベントを行っていて、たくさんの方々に参加していただいている。これからも、もっと地域の方々が楽しく過ごせる場所にして、みんなが元気になるお手伝いをしていきたいですね。

松井 本当にみんな頑張っています。全部署を網羅できなくて不公平ですけど、きっと誌面がたりませんよねー(笑)。

山木 私たちの病院は、何事にも率先して頑張ってくれるスタッフばかりで、本当に恵まれていると思います。

これからも、京都九条病院は地域の救急病院として高度な医療を提供する一方、患者さんの健康を守るためにこのスタッフみんなと一緒にさまざまな取り組みに励んでいきたいですね。

榎原 脳神経外科でも今、スポーツに関する医療に取り組んでいます。中学校で武道の授業が必修となりましたが、脳しんと

うや頭部外傷についてのスポーツ指導者の方への普及活動に務めています。

話は変わって、消化器内科でも

高齢者の方々への活動が活発ですよ。

独り暮らしの方のための食事

教室や音楽教室など、地域の皆さ

んにいろんなイベントを行っていて、

たくさんの方々に参加していただ

いています。これからも、もっと地

域の方々が楽しく過ごせる場所にし

て、みんなが元気になるお手

伝いをしていきたいですね。

松井 本当にみんな頑張っています。

すよね。全部署を網羅できなく

て不公平ですけど、きっと誌面が

たりませんよねー(笑)。

山木 私たちの病院は、何事にも率先して頑張ってくれるスタッフばかりで、本当に恵まれている

と思います。

これからも、京都九条病院は

地域の救急病院として高度な医

療を提供する一方、患者さんの

健康を守るためにこのスタッフ

みんなと一緒にさまざまな取り組

みに励んでいきたいですね。

松井 介護部門では、ショートステイマムも頑張っています。今ここは、リビーターの利用者がどん

どん増えています。病院内にあることで医療的なケアが必要な方にも気軽に利用していただけますし、何より、スタッフの日頃からの心配りが実を結んでいるのでしょうか。ご本人はもちろんですがご家族の方の信頼がとても厚いんです。

榎原

床ずれの患者さんがずい

京都九条病院は、様々な側面から、患者さんとご家族をサポートさせて頂きます。



京都九条病院
地域医療連携室・退院支援委員会

開設9年目の地域連携室は今も、

地域の診療所・病院・施設・居宅介護支援事業所・

地域包括支援センター・

訪問看護ステーションなどと協力体制をとり、
より良い地域医療のために活躍しています。

京都九条病院は、2006年4月に地域医療連携室を開設しました。地域医療ネットワークの構築とその維持・拡充、そして医療・福祉・介護保険などに関する包括的な相談に応じ、地域の皆さまの健康をサポートしていくことを目的として活動しています。この8年間の主な相談内容は、入院患者さんは、退院後の生活相談が多く、続いて他の病院への転院相談や介護保険に関する内容、そして、施設への入所に関する内容です。

外来患者さんは、介護保険に関する内容、続いて外来受診相談や入院相談です。地域連携室では、相談をお受けした内容について、病棟を訪問して、患者さんと積極的にコミュニケーションを取り、患者さんやご家族に

とつて、退院後の生活が安心して過ごせるように適切なアドバイスを行っています。

介護保険等の説明は丁寧かつ迅速を心掛けています。また、院外また院内での連携がスムーズに行えるよう、当院から他のさまざまな医療機関、施設に対しまざまな医療機関、施設に対しコーディネートを行っています。

ご自宅や施設への掛け橋として、看護部の退院支援委員たちが活躍しています。

2008年4月に看護部の退院支援委員会が活動を開始しました。

急性期治療を経過した患者

さんや、在宅復帰が困難な状態や在宅医療への移行のための調整を要する状態にある患者さんと、施設への入所を希望される患者さんを対象に在宅復帰支援を目的として活動しています。

入院時から、患者さんご家族の意向をお伺いし、退院調整を実施します。また、地域連携室やリハビリテーション科、薬剤部、訪問看護、訪問リハビリ、ケアマネージャー、訪問ヘルパーなどの多職種でのチームカンファレンスに患者さんご家族も参加して頂き希望を取り入れながら退院支援ケア計画を作成します。

カソファレンスは入院中にも行い、回復状況を見ながら、必要であれば計画の内容を修正していきます。そして、可能な限り患者さんを自宅までお連れして、実際にベッドに寝て頂いたり、浴槽に入つて頂いたりして、安心して自宅で生活していくためにはどのようにすればいいのかなどの日常生活動作の方法、住宅改修のアドバイスを行う退院前訪問

OUR HOSPITAL CONCEPT

京都九条病院の基本理念

良質な医療を安定的に提供します。

さらに常に最大限最高の医療の提供を目指す
前向きな姿勢を持ち続けます。

OUR HOSPITAL POLICY

京都九条病院の基本方針

- ① 医療は患者さまとそのご家族と医療者が協同して行うものと考えます。
- ② 「奉仕の精神」を持ち、親切な対応、サービスの向上を心がけます。
- ③ 公平・公正で良質な地域医療を、安定的に提供し続けます。
- ④ 急性期医療に24時間対応し、専門性の高い高度医療を充実させます。
- ⑤ 治療に関する情報はすべて患者さまに開示し、分かり易く説明します。
- ⑥ 最先端の予防医学・健診技術を用い、「地域の人々の健康」に貢献します。
- ⑦ 地域支援の中核として活動し、トータルヘルスケアを進めます。
- ⑧ 各種研修指定施設として、高い技能を持つ人材を育成します。

「患者の権利」に関する宣言

京都九条病院では、患者さまの個人としての尊厳が守られ、より良い信頼関係の深まりとともに安心して医療が受けられるように、患者さまの権利に関する宣言を掲げます。

- ① 患者さまは、その社会的経済的地位・国籍・人種・宗教・年齢・性別・病気の種類によって差別されることなく、平等な治療を受ける権利を持っています。
- ② 患者さまは、自由に医療機関を選ぶ権利を持っています。
- ③ 患者さまは、十分な説明を受けた上で、治療を受ける権利あるいは治療を受けることを拒否する権利を持っています。
- ④ 患者さまは、医療のどの段階においても別の医師の意見を求める権利を持っています。
- ⑤ 患者さまは、医師ならびに医療従事者が患者さまについて知り得たすべての医療上の情報及び個人的情報が保護される権利を持っています。
- ⑥ 患者さまは、いかなる状態にあってもその人格を尊重され、また尊重をもってその人生を全うする権利を持っています。

私達京都九条病院職員は、患者さまの権利を尊重し、充分な相互理解をもって、患者さまが最善の治療を受けられるよう最大限努力をします。私達京都九条病院職員は、良質な医療を提供し続けるために、常に前向きに努力することを誓います。

指導を実施しています。訪問は患者さんに関わる多職種で実施することで、スタッフの経験や知識が患者さんの暮らしの安心を高め、ひいてはそれがご家族の介護負担の軽減にも繋がります。

退院支援委員と多職種のみんながチームになり、意見を交換しあい全員で検討を重ね、本当の意味でのトータルケアと、それぞの専門能力をよりいつそう發揮できる質の高い支援を提供しています。



ご家族の方にも参加いただいた
チームカンファレンス。

退院前の
訪問指導の様子。



住宅改修で取り付けた
手すりを使う練習風景。

「総合相談」は
当院の患者さんやご家族、
地域のみなさんの悩みや
不安を解決するために
活躍しています。

2011年から、地域のみな
さんの医療・介護に関する様々
な悩みや問題についての「総合

や転院に關することであれば
地域連携室へ、治療費に關する
ことであれば医事課へ、人間ド
ックに關することであれば健康
増進室に連絡する、入院中の
療養環境や医療スタッフに關す
ることなどは、まず総合相談の
スタッフがじっくりお聞きする
など、速やかに対応させて頂き

ます。

京都九条病院を中心には、患者
さんご家族・地域の皆さまの思
いを大切にし、住み慣れた地域
で暮らしていくためには、今
後も、健康増進から在宅まで
トータルケアをめざしてより
一層充実したサポートを実施

します。

相談内容によつて、介護保険
や転院に關することであれば
地域連携室へ、治療費に關する
ことであれば医事課へ、人間ド
ックに關することであれば健康
増進室に連絡する、入院中の
療養環境や医療スタッフに關す
ることなどは、まず総合相談の
スタッフがじっくりお聞きする
など、速やかに対応させて頂き

ます。

京都九条病院を中心には、患者
さんご家族・地域の皆さまの思
いを大切にし、住み慣れた地域
で暮らしていくためには、今
後も、健康増進から在宅まで
トータルケアをめざしてより
一層充実したサポートを実施

相談を開設しています。入院
中の患者さん、外来通院されて
いる患者さん、ご家族の方、ご友
人の方、またこの地域にお住ま
いの方を対象に相談を受けてい
ます。

ます。

京都九条病院を中心には、患者
さんご家族・地域の皆さまの思
いを大切にし、住み慣れた地域
で暮らしていくためには、今
後も、健康増進から在宅まで
トータルケアをめざしてより
一層充実したサポートを実施

します。

京都九条病院を中心には、患者
さんご家族・地域の皆さまの思
いを大切にし、住み慣れた地域
で暮らしていくためには、今
後も、健康増進から在宅まで
トータルケアをめざしてより
一層充実したサポートを実施



2003年のザルツブルク音楽祭で、有名な指揮者のサー・ジョン・エリオット・ガーディナー（Sir John Eliot Gardiner）と偶然出会い、お話をることができました。

4月から心血管センター長として勤務し、狭心症や心筋梗塞など心臓の疾患はもちろん、首から下、全身の動脈硬化が起きる血管の治療に当たっています。二十数年にわたりカテーテルの専門医として働いてきた経験を生かし、地域医療に貢献していきたいと思っています。

私の趣味は音楽の鑑賞です。音楽を聴くと仕事に対するモチベーションも上がるんですよ。学生時代にはバンドを組んでキーボードを担当していましたこともあり、ジャズやロックも好きなのですが、やはり一番好きなのはクラシックかな。同じ曲でも指揮者や演奏者によってまったく雰囲気が変わりますし、聴く時の気分によっても違って聴こえる。とても奥が深いんです。ドイツの病院に勤務していた時、直に優れた演奏に接したことにより惹か

好きなのはバッハと
ブームス、マーラー。
オペラではワーグナーに
魅せられています。

ドクターの「プライベート拝見」数珠つなぎ◎

京都九条病院 循環器内科 心血管センター長

清水 真澄

Masumi Sibimizu



れるようになりました。ドイツはヨーロッパの中でもとくにクラシック音楽が盛んなところ。コンサートも始終開かれているのでいつでも気軽に聴きにいけるし、クラシック音楽がとても身近なんですね。

滞独3年間、有名な音楽祭はもちろんコンサートだけでも70回以上、オペラも30回以上見に行きました。そんな私の影響か、子供たちも大の音楽好き。大学生の息子はバンドでドラムをたたいていますし、音楽は家族の共通の話題の一つになっています。

最近は車で通勤するときに、弦楽四重奏やピアノソナタなど室内楽を聴いています。余裕ができたら、またいろんなコンサートに行きたいですね。

LOVE my HOSPITAL

私の病院自慢あれこれ◎

こんなところがわたしたちの自慢です。
京都九条病院のいいところ。
病院のここが好き!!

favorite word 「出会い」

松葉 満紀
リハビリテーション部
理学療法士



患者さんとの関係性がとてても密なんです。退院されるときも、「何かあったらここに来るよ」と言ってくださいまし、地域の方に信頼されているのがよく分かります。それに、他の種類のスタッフとの連携もとれているので、情報交換などがスムーズに行えるんですよ。

よい関係を作るにはコミュニケーション力が欠かせませんが、私はまだ勉強中。先輩に学びながら患者さん一人おひとりに合わせた対応ができるよう成長していきたいと思っています。

favorite word 「誠実」

岸本 博明
検査部 臨床工学科長
臨床工学科士



新しいことに積極的に取り組むところですね。だから、病院全体に活気がありますし、最新の機器や治療法を次々採用するのでつねに新しい治療を患者さんに提供できるんです。こうした新しいことに挑戦する姿勢は病院全体に浸透していて、若いスタッフの技術・知識を吸収しようとする意欲もすごいんですよ。

私たち臨床工学科士は、患者さんの命を維持する装置を扱う職種。細心の注意を払い、これからも安全で安心な治療を提供していきます。

favorite word 「笑顔」

大藪 沙貴
事務部 医事課 ゲストルーム



スタッフの皆さんがとても親切なんです。患者さんにも、他のスタッフにもとても優しくて雰囲気が温かいんですよ。ここに勤めて今までの病院勤務のイメージがいい意味で変わりました。

この仕事について一ヶ月。なかには自分の病状を訴えてごられる患者さんもおられます。的確な返答をするにはまだ知識が足りません。しっかり学んで、どんな質問にも自信を持って答えられる、また親身に患者さんの話を聞いてあげられるゲストレーションになるのが目標です。

favorite word 「一期一会」

江村 奈緒
看護部 3階病棟 保健室



退院支援がしっかりしていることです。ほとんどの患者さんは自宅に帰ることを目標にしておられます。高齢者や独り暮らしの方が多いんです。そういう方のために、退院後の生活サポート体制を整えている点がすばらしいと思います。

4月に入職して半年。先輩に指導を受けながら学んでいる最中ですが、細かなところまできっちり教えていただけるのでとても勉強になります。もっと実力をつけ、患者さんに元気を与える看護師になりたいですね。

スル

㉗ 第1回 K-SMART コンディショニング教室

主催 京都九条病院

医療法人同仁会スポーツ医療チーム（K-SMART）は、地域の皆様に健康で安全なスポーツ活動をしていただくために、「第一回 K-SMART コンディショニング教室」を10月6日（月）、メディアカルフィットネスクラブ SHIN-SHINで開きました。

K-SMARTはアスリートが怪我をしないようにアドバイスし、それぞれの力を伸ばせるようサポートする」とを活動の中心としています。こうした活動の中で多くの方々より、「どうすればケガを予防できるかわからぬ」という声が寄せられたことから、1回目のコンディショニング教室では、成長期の中学生や高校生を対象にした「ケガを予防するため必要なストレッチング」をテーマにしました。

教室では、まず最初に京都九条病院関節・スポーツ整形外科部長の四本忠彦医師からの現在の活動状況の報告に就いて、京都九条病院リハビリテーション部の理学療法士・東武史係長が「成長期のケガ予防に役立つストレッチング」と題して講義。

K-SMARTは、皆さんにスポーツ活動に関する正しい知識を身につけていただけるよう、これからも「コンディショニング教室」や「スポーツ栄養教室」などを定期的に開催していく予定です。アスリートの方はもちろん、スポーツ愛好家の方もぜひご参加ください。

成長期の体の状態とスポーツに必要な能力の発達時期の関係、主なスポーツ障害や野球やテニス、サッカーなどそれぞれの競技に伴うケガについて具体的に説明し、さらに、そうした障害やケガをしにくい体づくりに役立つウォーミングアップやクーリングダウン時のストレッチングを紹介しました。その後、K-SMARTが作成した自己トレーニングメニューに従ってストレッチを実践、互いにボーズを確かめ合うなどして楽しく体を動かし、会場は和やかな雰囲気に。最後の質問時間には、参加者の方々から日々頑張りでいることや効果的なトレーニング法など多数の質問が時間いっぱいまで続きました。



医療法人同仁会(社団) 京都九条病院

T601-8453
京都市南区唐橋羅城門町10
TEL 075-691-7121(代)

医療法人同仁会(社団)

介護老人保健施設 マムフローラ

T617-0653 京都府長岡市奥海印寺奥ノ院25-2
TEL 075-956-0388(代)

医療法人同仁会(社団) 京都九条病院

訪問看護ステーション・マム

T601-8454 京都市南区唐橋新田町16
TEL 075-661-9620(代)

京都市唐橋地域包括支援センター

京都市唐橋地域包括支援センター介護予防支援事業所

T601-8453 京都市南区唐橋羅城門町38マム・スクエア内1階
TEL 075-694-6222(代)

医療法人同仁会(社団)

同仁会クリニック

T601-8453 京都市南区唐橋羅城門町30
TEL 075-691-7796(代)

医療法人同仁会(社団)

介護老人保健施設 マムクオーレ

T601-8326 京都市南区吉井町南落合町40-3
TEL 075-691-7756(代)

医療法人同仁会(社団) 京都九条病院

訪問リハビリテーション

T601-8453 京都市南区唐橋羅城門町10
TEL 075-694-6644(代)

医療法人同仁会(社団)

居宅介護支援マムステーション

T601-8453 京都市南区唐橋羅城門町38マム・スクエア内2階
TEL 075-694-6699(代)

医療法人同仁会(社団) 同仁会クリニック(併設)

同仁会疾病予防研究所

T601-8453 京都市南区唐橋羅城門町30
TEL 075-691-5070(代)

医療法人同仁会(社団)

介護老人保健施設 マムクオーレⅡ

T601-8453 京都市南区唐橋羅城門町38
TEL 075-694-6655(代)

医療法人同仁会(社団)

ヘルパーステーション マム

T601-8453 京都市南区唐橋羅城門町38マム・スクエア内2階
TEL 075-694-6622(代)

医療法人同仁会(社団)

ショートステイ マム

T601-8453 京都市南区唐橋羅城門町10
TEL 075-691-7667(代)

京都九条病院(接種)・同仁会クリニック(併設)

メディカルフィットネスクラブ SHIN-SHIN

T601-8453 京都市南区唐橋羅城門町30
TEL 0120-558-756

